
ATA Nº  009/2023  –  Ata  da  plenária  extraordinária do  dia  20 de  Junho  de  2023 do Conselho

Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência – CMDPD/JF, realizada na rua Halfeld, 450/7º

andar – Centro de Juiz de Fora – MG. A primeira chamada foi feita às 14h e a segunda chamada às

14h:30. A plenária  iniciou-se com a presidente Maria Valéria Andrade saudando e agradecendo a

presença de todos os presentes, conselheiros, entidades e secretarias do governo, após as saudações

deu a triste notícia do falecimento do Sr. Carlos Henrique Machado que esteve presente na reunião

anterior e também do advogado Anaeti, pedindo assim um minuto de silêncio. Estavam presentes os

seguintes conselheiros: Rita de Cássia Petronilho Barbosa (SEDH), José Wilson Almeida Macedo

Júnior (SEDH), Larissa Cristina Faria Ribeiro (FUNALFA), Maria Valéria de Andrade (Sociedade

Civil),  Luiz  Fernando  Freez  (IMEPP),  Flávia  Gabriela  Costa  Ramos,  Rosângela  Fernandes

Giraldelli  (SS),  Lígia  Loureiro  (SAS),  Claudia  Maria  Lazarinni  (PROCON),  Aline  Rocha

Gonçalves  (SESMAUR),  Amanda  Schelgshorn  (FUNALFA),  Kelly  Cristina  De  Jorge  Rizzo

(SMU),  Alanna  Zago  Cunha  (Educandário  Carlos  Chagas),  Elizabeth  Maria  Novaes  Camargo

(APAE),  Antônio  Neves  de  Campos,  José  Nicomedes  Teixeira.  Justificaram ausência:  Matheus

Jacinto  (SG),  Camila  Galvão  (SG),  Luciane  Aparecida  Ribas  (SEL),  Cláudio  Antônio  Rogel

Carvalho (SEL), Thiago Augusto Riani Vieira (PROCON), Alessandra Lopes Toledo (SAS), Cleide

Márcia de Faria (Instituto Bruno). Participaram como convidados: Raphaela Brasil Costa de Souza

(Instituto  Santa  Catarina),  Karen  Luana  César  Matos  (Instituto  Santa  Catarina),  Ricardo

(Associação dos Cegos),  Marcelo Bandeira (Associação dos Cegos), Carlos Eduardo Gonçalves

(Associação dos Cegos), Marcelo Ferreira de Oliveira (Associação dos Cegos), Antônio Carlos de

Jesus (Associação dos Cegos), Edilaine Aparecida da Rocha (Associação dos Cegos), Reginaldo

Francisco de Oliveira (Associação dos Cegos), Carlos Alberto Pereira (Associação dos Cegos), João

Carlos da Silva Pereira (Associação dos Cegos), Dilma Rosa de Jesus (Associação dos Cegos),

Aline Dias Lazzarone (Associação dos Cegos), Reginaldo Xavier de Lima (Associação dos Cegos),

Suely Varella das Neves Teixeiras (Associação dos Cegos), Raquel da Silva Costa (Associação dos

Cegos),  Tainara  dos  Santos  Pires  da  Silva  (Associação  dos  Cegos),  Maria  Rachel  Miranda

(Associação dos Cegos), Charles Ferreira da Silva (Associação dos Cegos), estagiárias Dione Dias

Ferreira Zambelli (Associação dos Cegos), Adriana Morais Oliveira (Associação dos Cegos), Elaine

Regina Silva (Associação dos Cegos), Fernanda Bernardo Pereira Araújo (Associação dos Cegos),

Mara Lúcia de Souza Carvalho (IMEPP), Rogério Ribeiro de Castro (Hospital Evandro Ribeiro),

Camila Ribeiro Lisboa. A presidente Maria Valéria de Andrade fez a leitura da pauta de convocação.

A seguir  deu-se  início  aos  trabalhos,  com a  apresentação  da  pauta. Pauta:  1  – Verificação  de

quórum;  2  –  Leitura e aprovação da pauta;  3 –  Leitura da ata 08/23; 4 –  Assembleia geral para

escolha dos representantes Não Governamentais  da Sociedade Civil  do seguimento Entidades –
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Usuários – Profissionais; 5 – Informes gerais. Dando continuidade a plenária, a presidente informou

que  a  ata  da  plenária  anterior  foi  enviada  para  leitura  prévia  e  solicitou  deliberação  sobre  a

aprovação da Ata que foi aprovada por unanimidade. Neste momento Valéria Andrade se retira da

mesa  e  passou  a  palavra  para  o  processo  de  Eleição.  Deise,  assessora  do  conselho  fez  sua

autodescrição e do espaço. Relatou as justificativas de ausências de alguns conselheiros e fez a

abertura  dos  trabalhos  com a  leitura  de  como seria  encaminhado o  processo,  leu  as  principais

competências do Conselho para conhecimento de todos. Convidou para a composição da mesa a

vice-presidenta Rita de Cássia Petronilho, o Coordenador da Comissão de Normas e Presidente da

Comissão  Eleitoral  José  Wilson Jr.  Rita  Petronilho  com a  palavra,  começou  sua  fala  com sua

autodescrição  e  falou  de  sua  alegria  em  estar  neste  espaço  para  construção  de  políticas  para

assegurar  os  direitos  da  pessoa  com deficiência.  José  Wilson  também fez  sua  autodescrição  e

iniciou sua fala agradecendo a presença de todos e aos que contribuíram para este processo. Fez

então a leitura das Entidades habilitadas e constatou que na categoria há sete vagas e seis Entidades

foram deferidas, com uma vacância. Na categoria Usuário, há quatro vagas e sete deferidos e na

categoria Profissionais não houve inscrições. Foi apontado um erro na inserção com a falta de um

usuário Taylor dos Santos Silva, com representação de sua mãe Tainara dos Santos Pires da Silva,

houve a inscrição deferida pela Comissão de Normas, mas não houve a menção ao mesmo nas

Nominatas publicadas. Com essa falha, na categoria usuários, ficou então tendo quatro vagas e oito

candidatos,  sendo  então  quatro  titulares  e  quatro  suplentes.  José  Wilson  falou  que  não  houve

inscritos  na  categoria  Profissionais  e  que  será  aberto  um  processo  complementar  para

preenchimento das vagas. Explicou como se dará o processo para a escolha dos representantes, os

critérios de desempate. Dando continuidade ao processo passou-se então a palavra para todos os

candidatos se apresentarem e defenderem porque devem serem eleitos para o CMDPD. Iniciou-se as

apresentações com as Entidades: Elizabeth se apresentou, fez sua autodescrição e disse se propor a

ser representante da APAE para ser uma porta-voz da realidade da instituição que às vezes percebe

uma não visibilidade frente as outras deficiências, em seguida Alana fez sua autodescrição, disse

representar a Sociedade Eunice Weaves  mesmo tendo pouco tempo na atuação com pessoas com

deficiência, mas já consegue ver a importância do conselho, e da luta pela causa. Luiz Fernando fez

sua  autodescrição,  representando  o  IMEPP,  instituição  que  defende  o  direito  das  pessoas  com

deficiência há 51 anos, criaram um projeto para a inclusão além do social, inclusão no mercado de

trabalho e já conseguiu 16 pessoas empregadas. Em seguida Rafaela representando o Instituto Santa

Catarina se apresenta e fala que o Instituto é uma entidade filantrópica que trabalha principalmente

com a deficiência auditiva e quer trabalhar junto ao Conselho para trazer mais benefícios a essas

pessoas.  Rogério  fez  sua  autodescrição,  disse  trabalhar  com  a  inclusão  há  15  anos  e  disse  a
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importância de representar o Hospital Evandro Ribeiro e da eficiência do trabalho realizado desde

2005, falou também sobre seu livro que será lançado no Teatro Paschoal Carlos Magno com versão

escrita  em  braile.  Associação  dos  Cegos,  representada  por  Rachel  explicou  sobre  a  atividade

desenvolvida semanalmente na Associação com os atendidos – Roda de Conversa – momento esse

que oportuniza os mesmos a expressarem suas dificuldades, assim como, seus anseios e vontade, e

hoje estarem participando do Conselho possibilitará na colaboração para avançar nas discussões dos

seus direitos. Após a apresentação de todos os candidatos representantes das Entidades passsou-se

para a apresentação dos Usuários: Antônio Neves de Campos, conta que faz parte do conselho há 12

anos e participa de outros conselhos como Segurança Alimentar. Quer colocar seu nome para fazer

parte, conhecer outras pessoas com deficiência pra ajudar com o CadÚnico e fortalecer na geração

de empregos.  Carlos Eduardo Gonçalves,  fez sua autodescrição,  disse estar para fazer parte  do

conselho para que tenha ajuda das entidades e do governo para suas dificuldades e de seus colegas.

Charles fez sua autodescrição, disse que precisa ser representado, quem não é visto não é lembrado.

Quer  que  sejam lembrados  para  manutenção  e  guarda  de  seus  direitos.  Edilaine  Aparecida  da

Rocha,  fez  sua  autodescrição,  veio  representar  junto  com  seus  colegas  para  representar  suas

dificuldades,  como andar  na  rua,  faculdades,  esportes.  Não são  deficientes  para  ficar  em casa,

precisam ir para a rua, pois a vida não para, ela continua. José Nicomedes, fez sua autodescrição,

disse escutar pouco o que interfere muito na comunicação, o aparelho atrapalha no jeito da fala. É

fundador da Associação dos Surdos, coordenador da Pastoral dos Surdos, trabalha com o auxílio dos

surdos e familiares. Tem preocupação por não haver surdos participantes, eles sentem dificuldades,

seja na política ou em qualquer outro lugar. Ele disse ainda da necessidade dos usuários mostrarem

a importância de falar sobre suas próprias dificuldades. Marcelo fez sua autodescrição, contou ser

deficiente visual, completamente de uma vista e 20% de outra. Falou da necessidade de locomoção

de rua, sinalizações, transporte coletivo, deve haver respeito e ocupar um espaço no trabalho, pois

possuem capacidade de desempenhar tarefas diversas. Citou como lema Nossa força é nossa união,

sem nossa união não podemos fazer nada. Maria Valéria de Andrade, disse não conseguir imaginar

sua militância sem a participação do Conselho. Disse desejar que ele seja organizado de uma forma

que  nunca  aconteceu  anteriormente.  Havendo  reuniões  temáticas,  discussões  políticas  sérias,

respeitosa,  com  diálogo.  Disse  que  tudo  o  que  tem  conquistado,  pouco  ainda,  mas  muito

significativo é graças a secretária-executiva Deise, a Casa dos Conselhos, com a organização e à

comissão  eleitoral.  Cada  representação  de  tipologia  de  deficiência  é  importante,  então  se  auto

descreveu.  Tainara  fez  sua  autodescrição,  disse representar  seu  filho  que  ainda  não  se  auto

representa, não consegue compreender e entender a dimensão do conselho e pede a todos que a

pessoa com deficiência intelectual seja representada no Conselho. Deise então abriu a urna para
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verificação que estava vazia, fechou e colocou o cadeado. José Wilson mostrou as cédulas, uma das

entidades e uma dos usuários. Flávia, componente da Comissão Eleitoral, auxiliará as pessoas com

deficiência  visual  por  não  ter  conseguido  a  realização  das  cédulas  em braile.  Se  deu  então  o

processo de preenchimento das cédulas pelos votantes. Após a votação, a urna foi aberta e José

Wilson e Rita Petronilho iniciaram a contagem dos votos, tendo como resultado de votos: Usuários:

quatro  (04)  Maria  Valéria,  seis  (06)  Edilaine,  cinco(05)  Marcelo,  quatro  (04)  José  Nicomedes,

quatro (04) Carlos Eduardo, quatro (04) Charles,  um (01) Taylor  dos Santos,  um (01) Antônio

Neves. Entidades: cinco (05) APAE, quatro (04) Sociedade Eunice Waver, cinco (05) IMEPP, quatro

(04) Instituto Santa Catarina,  cinco (05) Fundação João Teodósio,  cinco (05) Hospital  Evandro

Ribeiro. Quanto às entidades, todos foram eleitos e há ainda uma vaga em vacância. Quanto aos

Usuários, houve a necessidade de desempate quanto à idade, ficando da seguinte forma: Titulares:

1º –  Edilaine Aparecida da Rocha,  2º  – Marcelo Bandeira 3º  – Maria Valéria Andrade, 4º  – José

Nicomedes. Suplentes: 1º – Carlos Eduardo Gonçalves, 2º – Charles Ferreira da Silva, 3º – Antônio

Neves, 4º – Taylor dos Santos. Foi explicado ainda a importância dos Suplentes e aos que não foram

habilitados estarem presente nas plenárias, todos tem direito a fala dentro das plenárias, mas apenas

os conselheiros possuem direito ao voto. Valéria Andrade solicitou a palavra e falou da importância

do auditório cheio, todos participativos nesse processo, momento histórico com os protagonistas da

política de defesa dos direitos da pessoa com deficiência, ressaltou ainda que a fala de cada um

pode influenciar o voto dos conselheiros e a importância da participação. Deise então encerrou a

plenária/cerimônia de escolha dos representantes às 15h:41 falando sobre a plenária de posse no dia

04  de  Julho  e  a  necessidade  de  todos  estarem presente.  Após  o  término  da  plenária  todos  se

reuniram para tirarem fotos. Eu, Larissa Cristina Faria Ribeiro, lavrei a presente ata. Juiz de Fora, 20

de Junho de 2023.
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